

Señora Elena Yáñez de Lachoverra Meatadora Señora

Perdone la señora la delura en evocarle la opinione que fue he formada de su libro "El Mayo de la tierra" y que le prometi alla, en Chile su aductora patria, pero dejado a suenos dires que encuentre, como sucede siempre, en trabajos, nuevos unos y atisados otros. En primera y 2d, asucrian transguedad y dedicacion. No podia leerla y leer su libro como cuando se trata de un paraticipo procurando acentar el tiempo para no aburrirme.

Desde las primeras paginas de su libro hasta las ultimas que ha llevado la atencion su lenguaje. El lenguaje de corte literario, castizo, fluido sin abencamiento, ni orzillos caros, escrito en que resuenan por pelotaneis, a menudo, los que se milian en literatura. Es una veleidad destino su a demostrar una ilustracion que no se tiene, vivir muy arraigada en los humanos y manifestada, en vanidades de fortunas, desfuccias, preciosas, intelectualidades etc. Un poeta italiano ha dicho admirandole a poesias:

" Odis il verso che in cuor perverso
finji accente che il cuore non ha..."

No ha ocurrido id en esa flaqueza; ha sido "Señora" lo que es por cierta, acordeale e intimo; esta en su ser!

DR NICANOR MAGNANINI

Si no esto no rebasaría oraditos raros y altisonantes, sino que aun ha escrito con fluidez, claridad y elegancia. Leer su libro es oír música agradable, estar en estrechante compártima, viajar, correr ambientes que invitan.

Lo he leído y muestra desde las briesnas líneas mucha nobleza de alma, mucha fiesta, mucha altura y también mucho temperamento. No lo ha dejado ocultarse... en nada!

Deseaba escribir sin recurrir a lo cursi de la poesía no sentido, de lo real imaginado, de lo in, necesario y que a nadie interesa. Lo he, en sus descripciones, algo así como una espiritual fotografía en colores. En un prelio de sentimiento se viveu las escenas de su libro, como llevado por su mano apreciarlas. Así, he estado en la Casona señorial de sus mayores, he conocido a miembros de su familia, a su servidumbre, a su fondo, he vivido algunas faenas de campo.

He apreciado todo esto en su justo valor porque nada que es exótico. Con sacudir algunas palabras y formas de comenzar, del lenguaje bastardo de sus "versos" por el correspondiente de nuestros "gauchos," me he retrotraído a mi infancia y juventud. Yo también he vivido metos de relatos de sus antepasados, he vivido la vida de ambiente antiguo llena de preceptos, he sido moldeado por las polillas de los muebles de carba y facarrada,

DR NICANOR MAGNANINI

he juntado los deseos de las viejas y
he tomado parte en las faenas de campo
para que en otra fueran breves, de verdadero al-
vapisco. Aprecio pues en su justo valor todo lo
que se describe, le repito que es con mucha vida, con
elegante sencillez. Gracias a ti haberme hecho ca-
ñer algo de las faenas camperas chilenas.

También a los personajes "señores" también, los
de su libro, con los mirados que fueron los míos.

Los niños porteros que finan todo en los
pergaminos, que son católicos fanáticos, pero que
jamás aprendieron a ser cristianos, ni humanos por
ende, que la bondad y la ecuanimidad jamás po-
drían abrigarse en sus almas y que heren vida
de pretoriales sociales, encargadas y llenas de ve-
neno, en seres que apariéntanamente existen. Te diré:
prefiero al delincuente vulgar del bajo mundo social,
que a ellos, ya que los píqueros viven lejos de su me-
dio y si delinquen van a la cárcel, mientras que los
ejemplares que pululan en torno nuestro, con mon-
turas que tienen por su causa su prisión eterna y
su fanatismo vergonzoso patente para el delito.
Hasta dios debe tenerles repugnancia y darden
cuando no se raja de semipalos entre... des-
precio celestial!!

Isto en cuanto a escenas que rodean la vida
de los protagonistas de su libro. Veamos su novela.

Lo que no es tu una profesional del romance que
se publica como medio de ganar la vida, en vez de

crear los tipos atusantes, los ha descripto tomados de la realidad. Vale decir que su libro no es imaginativo pero es vivido. Para mí constituye un mérito, porque he tenido oportunidad de comprobarlo y si leí su libro en ese por esto y porque quería profundizar su alcance, si es que es posible, trasladar sencillamente el diutel de una aldea femenina.

(Si no estamos acordes en este punto, no me discuta tratando de protestar que yo no es así. Quiero conservar de él, como de todas las mujeres esta encantadora ilusión. Para mi gusto y sentimientos de romántica y refinada, la mujer debe ser misteriosa y engañadora... quisiere o algo mas cosa que una mujer que no muelle suavemente, su gaita e inventa ligeros drama que resultan encantadores?...)

Bien: él romántica de aldea, es físicamente sensible, apasionada, de espíritu sensual y culta y refinada por instinto, ha vivido ese romance. Un buen día necesitó escribirlo para satisfacción íntima, porque el romance le acicateaba en su corazón, y el tiempo le daba más ternura brindándole esperanzas llevandola al misticismo, todo un premio... él consideraba un egoísmo ese silencio, guardado esa joya, esa página de amor tan bella, tan llena de ternura. Esta especie de amor que hace en una aldea virgen, en una gran virginia, que no ha vivido aún intensamente porque despertó a la vida como una plauta de telescopio dentro de la

reeta solitaria, humeda y sin luz, 5
que acepta un novio por simple rol de
nina y porque que talvez el primero que
le festejo; no tiene andijo. I asi el mundo de
egoista, habil, lleno de recursos y encantos, fes-
tina y triunfa por el puro placer de apoyar a su haber
otra partida ganada y por habito adquirido en su
vida de seducir.

El capitulo de su libro es magistral, aun que
deba decirle que impresible para luci, para todos
los que somos sensibles, humanos y románticos,
pero no para aquellos seres de vida puramente re-
jetativa, egoístas, frios y que viven sin creer lo
que son almas y sentimientos porque todo lo reducen
a interes y a peores versiones de la sociedad frívola
y perversa por las que se hace de superior, critica-
na y culta.

Lo que, que parece borrar que ese capitulo
fue el primero que se escribió o al menos que lo creó
"intuitivamente," y que el resto resultó el marco. "Me refie-
rmaría en esta idea el que ya como ya se lo he dicho, no
es profesional del libro que hace el plan y lo desarrolla.

Pero si ese "libro" ya lo ha visto, el capitulo de
la caída de Ana María en las redes de Juan Carlos
es una pagina muy intensa clausa. No se lo pregunto
porque de ciertas cosas por suerte juntas no se pide
confirmación. No dice ya tampoco en su libro
ni del viernes de Ana María se borró por completo
el acuerdo de Juan Carlos, de esa aventura que
y más bien el casamiento en su vida, hecho, sime-

6

consignado, al suenos consecuencia
que serje como lojica.

Un grado de psicologo que hace creer que no se
cancela ese recuerdo, y no temo suponer que una
Maria a pesar de haberse casado, vivido intensa,
luciente, paladeado el mundo, considerado otros am-
bientes y haber templado su alma en los combates
que la vida ofrece, lleva en su pecho constante-
mente a su memoria de recordacion una cruz, como
sustento de su primer combate que aunque no fue
victoria, dejo una herida en cicatriz inborrable."

"Recuerdame y superior Señora; la felicito!"
La felicito por la esplendidez de sus sentimientos entos
por su alma noble, por sus fuertes refinados y
sensibles, por su valor y por esa excepcionaleza
de su talento cual es "El Alrajo de la tierra," libro
lleno, sobrio y completo de vida.

Agradecere a U. que haga saber si esta lejos
a sus maestros y si es asi, si en algo no estan de acuerdo
con su hijo.

creeme de U. muy atento apd

Lls

Nicanor Magnanini

P.P. De han saber cuando regre a U. Suies?

Muenstres Abril 22 de 1934

s/c 694 Recensuista